
Apertura de la Octava Convencibn Nacional de Contratistas
de Obras P~blicas

Sr. Ricardo Lagos:

Estimado colega y amigo Ministro, Se~or Presidente de la
C~mara, Organizadores de esta octava reunibn de Contratistas de
Obras P~blicas. Yo quiero en primer lugar expresar mi
satisfaccibn por estar ac~ esta ma~ana con ustedes, hace un a~o
estuvimos ac~ con ustedes en este mismo lugar y pudimos en esa
ocasibn delinear lo que entendiamos lo que iba hacer la linea
gruesa de las actividades del Ministerio durante el sexenio
presidencial de Eduardo Frei, hoy d\a quisiera recalcar tambi~n
cierta satisfaccibn al contatar lo que hemos avanzado en este a~o
y que en cierto modo lo que dijimos hace un a~o se ha podido ir
realizando si bien como en todas las obras humanas tal vez no con
la continuidad que hubieramos querido b con la rapidez que
hubieramos querido imprimir en algunas ~reas, pero si con un
ritmo sostenido y que no me cabe ninguna duda ese ritmo va a
continuar y se va acrecentar. Podemos hacer un balance fisico y
decir'; "claro en este tlltimo a~o se pavimenta~'on m~s de 7121121
Kilbmet"ros de camino", d\as atras estuve en una ~'egibn del pa':is,
y en esa regibn se habian pavimentado 15121 Kilbmetros y uno tiende
a olvidarse que antes no hace muchos a~os atras lo que Chile
pavimentaba en un a~o eran 15121 a 2121121 kilbmetros, ahora se ha
hecho en una sola regibn yeso es consecuencia por cierto no de
un Ministerio, ni de un Gobierno sino de un pais que ha hido
creciendo y que sus vol~menes en consecuencia tiene otras
dimensiones.

Hemos sido capaces de incrementar del ~ltimo a~o los
contratos de conservacibn global, esta nueva modalidad en la cual
se le entrega la mantencibn de 3121121 a 8121121 kilbmetros de camino a
una empresa para tener que mantener determinado tipo de standares
y en este instante tenemos m~s de 13.121121121 kilbmetros que est~n
entregados a ustedes los contratistas bajo el sistema de
conservacibn global que creemos que ha sido un sistema general
muy exitoso que nos permite mantener el nivel de camino de una
manera mucho m~s efic~z que la tradicional que es un elemento
innovador y en el cual por cierto queremos persistir. Otra forma
de medir lo que estoy diciendo es el se~alar que en el ~mbito de
la mantencibn estamos gastando en este a~o y gastamos el a~o
pasado m~s de 3121121 millones de dblares y yo recuerdo cuando en
alg~n momento se planteb que si queriamos ser capaces de mantener
de una manera adecuada teniamos que llegar a esta cifra de 3121121, y
a la cifra ya llegamos, bueno a lo mejor nos ayudo un poquito la
calda del dblar y en consecuencia ac~ hay un truco financiero,
pero a~n con el truco financiero estamos en m~s de 3121121 si
consideramos el dblar a 4121121 y no a la calda que ha tenido, ahora
lo que quiero decir ac~ es que tenemos un balance en este a~o muy
positivo pero que seria muy injusto decir que es un balance en
este a~o, porque ese mismo balance lo pudo haber hecho mi
antesesor Hurtado respecto a a~os anteriores, que quiero se~alar
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con hsto; que ac~ hay una cierta continuidad en la forma en. que
se ha ido e~pandiendo el esfuerzo en el ~mbito de Obras P~bllcas
muy significativo y lo que hemos hecho en el ~ltimo a~o tal vez
haya sido consolidar algo que ven\a y a lo cual hemos agregado un
conjunto de elementos que s1 nos permitir~a decir ahora que
visualizamos hacia adelante un proceso o un punto de infleccibn
en los vol~mene5 que a ~sta hora hemos manejado, por qu~ ~ste
voltlmen de infleccibn, pr\mero, pot~que de una manera m8s conct~eta
ya hemos convenido con las autoridades de hacienda el que
esperamos mantener un nivel de crecimiento de la invercibn en el
8mbito de infraestructura del brden del 8 al 10~ de crecimiento
r ea 1 an 1..1 a 1. E so f u e 1o q u e h ic im o s e 1 <:) 5' r e sp ec t o a 1 <:) 4' , n o
puedo decir lo que va a ocurrir el 9S' respecto al 95' estamos en
el proceso de conversar con las autoridades de haci~nda, pero si
esperarla que las nuevas noticias de un pals que va a crecer
cerca de un 7~ nos permita entonces tambi~n, sin que se asuste el
Ministro de Hacienda respecto a la expansibn de gasto fiscal y
los equilibrios macroeconbmicos, nos permita avanzar tambihn como
hicimos el a~o anterior, que quiero decir, que cuando 5e~alamos
que era perfectamente posible avisorar para los prb~imos 4 a 5
a~os hasta el a~o 2.000 un nivel de crecimiento del gasto en
Obras P~blicas del orden del B al 10~ de crecimiento real eso se
ha cl..\mplido el «;¡5' respecto al CJ4' y' estar casi !:.egl..woque el 9S'
se cumplir respecto al <:)5' y eso en consecuencia implica la
definicibn de un rumbo en el ~mbito de la polltica de Obras
P~blicas que me parece de tremenda importancia del punto de vista
de los contt~atistas, lo segundo, el:·que tambi~n en es.te .::~~ohemos.
consolidado el tema "Conseciones en Obras Ptlblicac:," hemos dado un
paso muy importante en este a~o al definir el tema de la
consecion de ruta 5, la cual en su primer tramo Talca Chill~n
se hace como ustedes saben a finales de la abertura de la
precalificacibn, esperamos hacer la licitacibn en el mes de abril
la licitacibn del mes de noviembre y estar adjudicando a fines de
a~o, yeso implica el que hemos tomado una definicibn que en la
pr8ctica al plantear la Ruta 5 de Serena - Puerto Montt, estamos
diciendo que estamos incrementando con recursos del sector
privado m~s o menos unos 1.51210 millones de dbl.:lt·'esque eSpl?l~amOS
gastar de aqui al 99', y que por cierto ninguna Formulacibn
presupuestaria p~blica, una cantidad de esa embergadura estaba
considerada. Entonces sumemos los dos elementos, la definicibn de
un 8 al 10~ crecimiento real en los prbximos cinco a~os de gasto
p~blico, y sumemos el segundo elemento que es la definicibn que
estamos diciendo de una contribucibn del sector privado de estas
magnitudes que nos permiten yo dir1a, ser bastantes, lo que les
dije que era nuestra aspiracibn el a~o pasado de tener entre 200
y 300 millones de dblares de inversibn del sector privado en el
~mbito de infraestructura. Y por eso digo que creo que estamos
muy cerca de un punto de infleccibn, quiero hacer una sola
refleccibn con ustedes, al nosotros entregar de Serena a Puerto
Montt, quiere decir que el punto de vista del presupuesto en
Obras Ptlblicas estamos "libel~ando 50 millones dblares que es lo
que gastamos en t~uta 5"; entt~e ampliacibn, o sea las dobles
calzadas lo que estamos haciendo y venimos trabajando y la
mantencibn. Pero eso quiere decir que estamos en consecuencia,
esto lo digo mas bien bajito que no lo escuche el Ministro de



Hacienda, verdad, pero estamos disponiendo de 5121 millones
adicionales respecto a lo que son caminos transversales respecto
a lo que es mantencibn respecto, es decir, hay ac~, respecto a lo
que refiera aumento neto en el pasado y que estamos liberando. En
consecuencia, digo esto porque me parece que hay un elemento muy
importante de lo que implica respecto a la magnitud del salto que
vamos dar, actl po'r~cier·to, esto ha significado temas complejos de
un punto de vista de la ingenierla, ha habido situaciones
dificiles que abordar por la magnitud de lo que estamos hablando
que van en camino de solucibn y espero que estemos en conduciones
por las modalidades de trabajo del ~mbito de conseciones, en los
cuales hemos tenido este a~o tambi~n una muy buena relacibn, una
esplendida relacibn con el grupo de trabajo a doc que sobre ~ste
tema que ha creado la C~mara y que nos ha permitido yo creo
tambi~n poder avanzar con mucha rapidez en este campo.

Al mismo tiempo, yo quiera decirles, y alegremosnos de
que el sistema se ha consolidado de tal manera que en este camino
Nogales - Puchuncavl, verdé:"\d, que el a~o pasado plH~ ~c;:,ta ~poca

'-...r lleg"'le ac~ luego de habe'r~ decla'r~ado desierta lel conseci~tn pCI'r~
condiciones que emparecib que era indispensable hacer, bueno
ahora se ha licitado hacer, y se ha licitado en condiciones
infinitamente superiores a la que tuvimos hace un a~o atras, y
~sto es un elemento en el cual yo quiera recalcar ante ustedes.

Un a~o atras Nogales - Puchuncavl, los consorcios plantearon
que era necesario un subsidio del orden de los 3 y medio millones
de dblares, un peaje de 11210121 pesos, este año se pr'esenta'r~on
tambi~n cuatro consorcios y bien distintos, nadie pidib subsidio,
y los consorcios que se presentaron uno pidib 830 otro 81121, otro
54121 y el que ganb se le adjudicb con 5121121 pesos de peaje, y el año
pasado los cuatro consorcios plantearon mil. Yo creo que ac~
estamos en presencia de un cambio muy importante que est~
teniendo lugar en el sector privado, respecto de lo que entiende
es el ~rea de conseciones y los niveles de rentabilidad que se
aspiren ellos, yeso creo es un elemento tremendamente positivo
r e sp ect o del pa i s, r e sp ec t o a los u sua t~ io S , • p o t~ C iet~t o , p et~o
tambi~n de la consolidacibn del ~rea de conseciones yeso implica
un reconocimiento por parte de la autoridad a lo que estamos
presenciando hoy d1a. A eso yo quisiera agregar algunos avances
q ue h em o s ten ido en el !I m bit o 1e gis 1at iv o, e tc., y en d C.lnd e Ct~ eo
por lo tanto que estamos en un momento muy especial del punto de
vista de como vemos el escenario hacia adelante y en donde
ustedes son un elemento fundamental en tanto crea pueda haber
ac~, no dir1a tranquilidad, pero s1 una confianza muy clara en
que si estos niveles se van ha mantener y no hay ninguna razbn
para que no se mantengan en sus definiciones, respecto en
inversibn, respecto en introducir nuevas tecnologlas, respecto en
b~scar nueva maquinaria, creo que estamos en condiciones de poder
decir, si, hay razones solidas para a postar a que el avance que
vamos a tener en t~rminos cuantitativos en ~sta ~rea, tambi~n va
a tener que ser seguido de un avance mayor al que estamos
teniendo en mejoramiento tecnolbgico, productivo, plazo de las
obras p~blicas en donde vemos con profunda satisfaccibn vemos que
los plazos se est~n acortando y no alargando como norma general,
o sea,se ha descubierto que en verdad el punto de vista en gastos
generales si son 12 meses y la obra la entrego en 10, me ahorre 2



meses en gastos generales, y por lo tanto, el tema de cbmo
hacemos para adelantar los plazos, pasa yo creo hacer un elemento
muy central dentro del dise~o de la forma que podemos operar
hacia adelante. No creo que est~ conforme el pais de lo que esto
significa, del cambio que significa, de lo que usted en 24 meses
hacia y ahora lo hace en 18 y a lo mejor ahora en 15, que si
hemos tenido una tragedia en el sur, entonces, ahora el puente
que se iba hacer en 75 dlas, que nadie me crey6 anuncie en el
sur algunos dlas, ese un cambio de la forma de operar del mundo
de los contratistas y ese cambio creo que es muy importante que
de alguna manera el pais tambi~n lo persiva, porque eso habla ~e
un pais que se esth abriendo, al mundo, ahora junto con eso no me
cabe la menor duda que tenemos un conjunto de temas que
perfeccionar, primero tenemos las ciertas dificultades yo dir\a,
m~s aya del ministerio, y el tema que se nos presentan con los
contratos en contraloria. Por qu~ los quiero mencionar ac~,
porque ~sto es un elemento de responsabilidad nuestra, tambi~n de
ustedes, cuando el que estl\ se~lundo, tercero dice, voy a la
controla'rla, pOl'~ favor, creo que los escencial del s.istema
chileno es la transparencia del sistema y espero que esto se
mantenga as1 pO'r muchos años, lo que si me parece impol'~tante, es
cemo mantenemos la transparencia con un grado de mayor
eficiencia, no hay eficiencia si nosotros adjudicamos una obra en
oct u br e del añ o '35', y t od a v1a, a fin a 1 e s de j 1..11 io del ':)4' Y P. n
julio del 95' estamos todavla con decretos que van y vienen de la
controlaria y tenemos emposados 4.000 millones que tenemos que
gastar y que no gastamos, entonces, ach hay un elemento en el
cual asumb la responsabilidad que tenemos como ministerio, pero
nosotros quisieramos explorar la posibilidad conjuntamente con la
controlal'~ia, por ciel'~to, y tambi~n con ustedes de busc¿n~
modalidades en donde entendiendo tiene que haber una instancia de
apelacibn respecto a los actos administrativos y que la
controlaria es una buena instancia, como hacemos para que esa
instancia tenga modalidades de mayor eficiencia en el tiempo y no
tengamos esta situacibn de alargamiento indefinido, que en
detel'~minados casos oCln~re, ese es un primer punto. Un segundo
punto, tiene que ver, del tema de cbmo perfeccionamos la
contratacibn de los estudios en inyenierla, en donde aqul, yo
creo estamos teniendo como ministerio, y estamos llegando a los
limites de la capacidad operativa al nivel de funcionarios que
tenemos, de profesionales que tenemos y de los vol~menes de
inversibn que manejamos. S\ hoy, estamos manejando el doble de
inversibn de hace 5 años atras, pero hoy estamos manejando la
mitad de la inversibn que vamos a tener en 5 años ml\s, ac~
tenemos un problema mayor del punto de vista de la operacibn como
ministerio y nuestra capacidad de seguimiento, y esto tiene que
ver tambi~n en consecuencia respecto a los contratos en el ~mbito
de los estudios en ingenieria, y en donde crecientemente creemos
tenemos que tener mayor cuidado en ellos y que nos permite
ahorrarnos muchos dolores de cabeza en la ejecucibn de los cuales
ustedes saben mucho mhs que 'y'o, pOl'~cierto, de lo que ello
significa.

Tenemos una tercera ~rea que yo veo crecientemente
compleja en el ministerio y es el tema de los procesos de
expropiacibn, o sea, tenemos un ministerio hecho para hacer 150



kilbmet'r'os de pavimento, 2121121, no 7121121, y si a los 71210 les
agregamos entonces las autopistas por conseci~n, tenemos un
n~mero de expropiaciones absolutamente colapsadas, en que
contratamos mAs gente y que no da mAs abasto, y ahl tenemos un
tema complejo, dificil, en donde tambi~n esta de por medio el
\nte'r'es fiscal, pO'r'que muchas veces, contar de pode!"' avanzar
ro!lpidarnente lleg':lmos a convenios en donde, bueno, estamoc:. pagando
una cifra que a los mejor es un poquito alzada, vale decir en el
~mbito expropiatorio, podemos llegar a tener cuellos de botellas
muy serios, yeso es una responsabilidad nuestra pero que tambiln
es importante del punto de vista de que en el caso de las
conseciones como ustedes saben, las expropiaciones las paga el
consecionario. Aqu\ tenemos otro tema mucho mks complejo y es que
la consecibn la paga el consecionario, y la palabra final del
precio de lo expropiado la determina la autoridad fiscal y como
algl.lien me dijo en d\as pasados, cbmo es esto, us.ted determina el
precio final y lo pago yo, yo quisiera tener algo que decir
tambi~n en este precio final, aqul hay un elemento del ~mbito
pl.!lblicoy' privado, y q\.lelo plc:·mteo con mucha t'r'anspa'r'encia clqul,
porque es un tema complejo, no f~cil resolucibn, pero en donde si
creo que tenemos no es dificil encontrar una solucibn, tenemos
contratos convenios de consecibn en lo cual se establece un monto
mkximo a pagar y pagados en montos m~ximos es reponsabilidad del
sector fiscal, pe'r'o si c'r'eoql.leac~ en el ~mbito de conc:.ecionec:.,
de expropiaciones nosotros tenemos que hacer una modalidad de
supervisibn importante. Una cuarta 11nea que me parece importante
es algo que hemos conversado con la Co!Imara y que tiene relaci6n
con cbmo somos capaces de hacer y de evitar modalidades de
competencia desleal en las licitaciones de contratos en lo que
dice en relacibn con una cierta equiparidad en nbrmas de
seguridad y de cumplimientos de derechos laborales por parte de
los cont'r'atis.tas, o sea aqul lo que estamos plante'ando ec:o cCemo
podemos buscar de com~n acuerdo, modalidades que nos permitan en
alguna u otra forma por asl decir, premiar aquellos contratistas
o empresas que en nivel de normas de seguridad y cumplimiento de
derechos laborales tienen un record superior, a otras empresas. Y
en consecuencia si usted puede establecer atrav~s de modalidades
objetivas que son; las primas de riesgo, por ejemplo, u otras,
usted podrla tener alguna modalidad en donde amen por cierto, lo
que es el precio se sepa anticipadamente, que respecto a estos
temas hay empresas que tienen una cierta ponderacibn a favor o
encontra si fuera el caso dependiendo de estas normas objetivas.
Esto me parece importante porque en alguna u otra medida eso
forma parte de un pais que se va modernizando, y como tambibn
avanzamos en ese hmbito y como en consecuencia las modalidades
por las cuales definimos los contratos estos elementos puedan ser
c.o n s i d e r a d o s .

Una quinta ~rea, es lel que a mI juicio tiene que ve'r'con la
forma en que reefinimos el rol de las asesorias de la inspecci6n
fiscal, porque aqu1 tenemos un elemento bien complejo, est~ el
inspector fiscal, y el inspector fiscal ante la magnitud de la
obra tiene una asesoria al lado, pero en ~ltimo t~rmino cuando
hay alguna situacibn de discrepancia entre el inspector y la
empresa, o el contratista, la empresa asesora como que toma
palco, ellos no participan directamente no dan su opinibn, es



decir, est~ bien que la asesoria del inspector fiscal va a decir
sI, a mi me consta, casI rE'movieron tantos mett'OS cubicos de
t iet'r a , e so n o e s suj e t o d e d isC 1..\ C ib n , e st!\ C 1at'o e so h i:;:o, pet'o
tambi~n hay momentos entre inspector fiscal y empresa la
discrepancia termina siendo resuelta en otros niveles y
normalmente ah~, la asesoria por asi decir, cuya opinibn podr'a
resolver buena parte o contribuir a resolver, no juega un rol de
mayor participacibn en este tema, no estoy creando una instancia
distinta al inspector fiscal o al contratista, 10 que estoy
diciendo es cbmo definimos estas asesorias del inspector fiscal
de una manera m~s adecuada en donde tambitn hay una mayor
responsabilidad por parte de la propia asesoria respecto a lo que
se est~ haciendo, y me parece de que una manera creciente cuando
usted va ir a contratos de mayor magnitud como resultados de 10
que he se~alado anteriormente, ese yo creo va a ser un tema muy
importante, muy considerable. Y el sexto punto que quisiera
mencionar, dice en relacibn con el tema de la descentralizacibn,
en donde en el ministerio estamos abordando atrav~s de, los

~ convenios de programacibn una modalidad que significa en el
fondo, escuchar la vo:;:del gobierno regional expresado atravts de
su intendente y su consejo regional, en donde ellos estan en
condiciones de aportar una cierta cantidad de recursos
administt'ados regionalmente, los del fondo del desa'r't'ollo
regional (FDR), y en donde por la vla del convenio de
programacibn el ministerio de sus fondos sectoriales conviene con
las autoridades regionales un determinado programa de inversiones
para los prbximos a~os, hemos suscrito convenios de programacibn
con la primera regibn, segunda regibn, novena y undl?cima, '1'

tenemos en proceso pr~cticamente con todas las regiones del pais,
pero eso significa que el ministerio por ejemplo con la novena
regibn hace una definicibn de los montos que esperamos invertir
en determinadas ~reas en los pr~ximos a~os, definiciones que
deben ser refrendadas por hacienda por cierto, pero que me parece
del punto de vista del contratista es muy importante, hoy d'a
usted sabe que de aqu~ al 99' se van invertir 16.000 millones del
paso de jama, pavimentar 150 kilbmetros, hoy dla se sabe que de
aqul al ':19' en GU¿;H~acolchclrlen el camino Iquique DI~l..n'o,usted
debe invertir 6.500 millones para elevar los estandares de cierta
calidad, si le interesa m~s el detalle, usted sabe que los
gobiernos regionales est~n poniendo 35% y nosotros un 65 que no
debe tener mayor relevancia, pero que implica un compromiso de
otro nivel, '1' eso significa en consecuencia, que a medida que
avancen los convenios de programacibn, algo que me parece
razonable del punto de vista del sector privado, mire, cuenteme
mAs o menos como viene el panorama hacia adelante para yo poder
programar mi nivel de inversiones, mis recursos humanos, mis
re c I..It's'o s fin a nc iet'o s, m is ~~ec tn~so s tl?c n ic o s, b u e TI o c ~-.eo q u e
atrav~s de la identidad del convenio programacibn implica un
cierto grado de centralizacibn, implica compartir una visibn del
desarrollo de la regibn '1' del rol que juega la infraestructura
del desarrollo de esa regibn por parte del gobierno regional y
por parte del gobierno central, '1' apartir de la visibn com~n de
desarrollo decimos muy bien vamos a poner esta cantidad de
recursos en este tipo de desarrollo. Entonces as! como yo les
digo en la I y II regibn tenemos esos niveles o el mejoramiento



del terminal del aeropuerto a travhs del sistema de concesibn en
Iquique o lo que estamos haciendo en la 111 regibn de la
posibilidad de poder explorar el camino con fines tur~sticos
fundamentalmente entre Bah\a Inglesa y Huasco atravhs de la
costa o los que estamos diciendo la posibilidad del camino
interior Serena - Ovalle - Illapel, con un nuevo trasado Ovalle -
Combarbal - Illapel para seguir hasta seguir hasta Petorca en la
V regibn y que implica todo un camino interior pero que es una
cierta concepcibn de como estamos disualizando el desarrollo de
la cuarta regibn y que nos es solamente el tema del corredor este

oeste, verdad, y el paso Uvas negras y el Puerto de Coquimbo,
sino que tambihn la necesidad de un camino paralelo interior que
implica llegar a zonas que se encuentran en un nivel de
aislamiento o de vinculacibn solo cordillera mar con la ruta
central que en este caso va por la costa y si usted sigue hacia
el sur, usted visualiza que en cada zona de las regiones del país
tiene un conjunto b~sico de obras estructurantes que
fundamentalmente del punto de vista vial, que apunta a un vol~men
de inversibn muy elevado que se va a consagrar atravhs de un
convenio de programacibn y en donde de aqu~ a septiembre
octubre usted va a tener pr~cticamente las 11neas matrices de los
vol~menes de inversibn de aqu! al 2.000, no solamente n~meros
como las que he dicho a ustedes, sino que mire, calculo vamos a
crecer un 9%, claro tambitn usted podrla decir, hago otro
c~lculo, calculo que a nivel de la regibn de donde estO para
arriba va empezar a ocurrir. Pero creo que eso va a significar
tener en consecuencia un n~mero muy fuerte, si usted llega a la
VIII o IX regibn usted tiene elementos b~sicos estructurantes
como es por ejemplo; decir, bueno todo el tramo de Lonquimay
hacia Victoria Curacaut\n por el lado norte de la novena regibn o
por el lado sur todo el tramo verdad, que va de la ruta principal
de Freire hacia Teodoro Smith - Tolt~n que va a tener en
consecuencia una regibn estructurada con torno 13 de grandes
corredores este oeste. Lo que quiero decir con esto, que es lo
que empieza a emerger del punto de vista de. la desentralizacibn
es una cierta programacibn de la inversibn que va a permitir por
tanto a los contratistas tanto de nivel nacional como los
contratistas regionales poder tener una cierta claridad de cuales
son los vol~menes que hay, y a eso se tiene que agregar lo que
decla antes respecto al tema de mintencibn de los convenios de
conservacibn global que estamos en veinti tantos y que yo espero
llegar a curenta y tantos el a~o 9&'vale decir a lo menos uno por
provincia, en consecuencia definir una red b~sica por provincia
que va a ser de cargo del sector privado y que es la red
fundamental y esa tiene que tener un nivel de conservaciOn
adecuado. Si somos capaces de desarrollar estos cinco puntos muy
concretos pero que creo que nos apuntan a lo que nosotros tenemos
que ser capaces de mejorar, y a ello le agregamos en donde tal
vez podemos ser capaces de pensar que parte de estos temas los
podr!amos explorar conjuntamente con la C~mara o parte de estos
temas conjuntamente con el Instituto de la Construccibn, cuyo
directorio provisorio est~ a cargo precisamente del presidente de
la c~mara y en donde este instituto sea lo mejor la instancia
como lo dice la ley que lo creo donde el ~mbito p~blico y privado
abordan este tipo de materia, y en donde yo creo que un tema
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fundamental, es que ocurrir despu~s del punto de vista
tecnolbgicos de las modificaciones de las empresas de la
construccibn cuando usted se encuentra con un salto tan
importante de los vol~menes que estamos hablando, porque ha este
presupuesto que tiene el ministerio, usted le est! agregando un
presupuesto paralelo por la v!a de conseciones que es un tercio
mbs, para no referirnos a otro tema que toco el ministro Sandoval
que tiene que ver con otra ~rea, lo que implica tambitn un
espacio muy grande de inversibn en el ~mbito de infraestructura y
dentro de eso usted tiene el ~mbito por cierto que tenemos ac~ en
lo que dice en relacibn con el ministerio propiamente tal, con lo
que se est! haciendo en el !mbito de conseciones, con lo que se
est! haciendo en el ~mbito de conseciones en otros !mbitos lo que
son los terminales aereoportuarios el que este a~o usted va a
llamar por consecibn nuevos terminales aeroportuarios en Iquique,
en Serena, en Puerto Montt y en casi todo el sur, de una sola vez
y en un solo a~o y con recursos p~blicos Balmaceda, bueno, es una
forma de abordar el tema distinto y en donde yo creo tambi~n que
proximamente debieramos tener desafios similares en el bmbito
portuario, por qu~, porque todo el mundo dir~ que tenemos
capacidad portuaria ociosa, si es muy cierto, pero esa capacidad
portuaria ociosa no nos sirve para determinado tipo de carga si
estamos pensando en otro tipo de carga, como es por ejemplo todo
lo que dice en relacibn con puertos de mayor calado de
profundidad si queremos exportar granos del sur de Brasil o del
norte argentino, en donde estamos hablando de millones de
toneladas y hoy dla usted tiene que Antofagasta , Iquique y Arica
exportamos cuatro millones de toneladas m~s o menos, pero si
usted quiere aprovechar esto otro estamos hablando entre cinco y
diez toneladas de grano, pero que obliga un tipo de inversiOn
distinta, es decir, si eso lo tomamos en serio, yo creo que acb
vamos a tener unos niveles que plantean unos desafios muy
importantes del punto de vista del contratista del sector privado
y que en ese contexto que yo creo que ser!a muy indispensable, y
es lo que quisiera transmitirles en el d!a de hoy, que la
magnitud de lo que viene siendo muy superior a lo que conocemos
hacia atras, nos obliga a tener digamos un nivel de avance muy
significativo y dentro de eso me parece a m!, que es lo que
estamos precensiando aqu! en este sector tiene que tener lugar en
otros sectores de la economla del pals, tal vez la ~nica
inquietud que uno tiene, es en qu~ medida este gran esfuerzo
modernizador que est~ teniendo lugar porque estamos
indudablemente teniendo lugar es el esfuerzo modernizador, es un
esfuerzo modernizador que se hace en este sector pero qu~ a ratos
uno tiene la impresibn que hay otros sectores que van quedando
m~s resagados o que hay que dar un mayor empuje que hace con las
empresas m~s peque~as, las medianas, cbmo se hace un esfuerzo
para que alll tambitn se produzca un empuje en csta direcci~n y
en eso yo creo verdad que el crecimiento del pals nos permite
mirar con un cierto optimismo lo que viene, pero que tambi~n ese
crecimiento nos debe permitir mirar el que uno tiene sectores
resagados del punto de vista social; el tema pobreza,
distribucibn de egresos, uno tiene sectores resagados del punto
de vista de la distribucibn espacial, usted dice, tenemos un
estupendo desarrollo en sector costero de la cuarta regibn, pero
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tenemos al interior sectores que estan en un nivel de atraso
digamos de un punto de vista de la distribucibn espacial muy
distinto, en donde uno tiene un sector como este que tiene la
impresibn que va muy r~pido en donde yo, escusenme si me salgo
del tema, yo veo con mucha p~~eocupacibn la manifestélcit.n de San
Carlos de los agricultores, que mhs allh de las medidas del
gobierno etcetera, la sensacibn que uno tiene es que ellos
perciben que hay un conjunto de sectores econbmicos que esthn a
velas desplegadas, y que en cierto modo ellos van quedando como
al margen de este proceso, que el mundo agricola va quedando al
margen en general independiente de todo el mundo, y yo creo que
no es posible que un pais avance, verdad, con todo sus sectores
a velas desplegadas y derepente se nos quede un sector atras, y
este es un elemento yo creo muy crucial, porque en el fondo un
pais es moderno cuando es capaz que el crecimiento llegue a todos
los sectores y no queden sectores resagados sean sectores
regionales, secto~~es s.ociales, sectores econbmicos. Porque si hay
un mayor grado de homoghneoidad usted tiene un mayor grado de un
diagnbstico com~n que comparte, yeso yo creo es un elemento con
motivo que nos pase en nuestra ~rea, cbmo somos capaces digamos
de este esfuerzo que se est~ generando tan grande hacerla llegar
a todos los sectores de un punto de vista regional, de un punto
de vista de los que participan en la actividad de la
constl'~uccibn, empresarios, trabél.jé:"\do~~es,sector pl!lblico, como
introducimos eficiencia, medicibn a la eficiencia y luego cbmo
somos capaces tambi~n de garantizar m!s all! del sector nuestro
ciertos sectores econbmicos que tambi~n sientan que est~n
participando de aquello. Y aqul entonces yo creo que tenemos no
cierto, un tema que exede los limites de la cartera de Obras
P~blicas que tiene que ver tambi~n como nosotros entendemos el
desarrollo del pais, y en ese contexto me parece muy importante
derepente digamos hacer un alto y decir que esth ocurriendo ach
cbmo somos capaces de plantearlo en un trafondo de pais,que
estamos concentrando todas las inversiones en ciertas regiones,
estamos concentrando todas nuestras inversiones en funcibn de
ciertas actividades productivas y otras no, el cuhl es el rol de
todos los caminos segundarios que tenemos del punto de vista
agrlcola, como vinculamos infraestructura con sectores
productivos del mundo real yeso yo creo que nos plantea digamos,
una forma mhs global de poder obser~ar nuestra actividad. C~ aqu~
donde me parece entonces que tenemos ciertos desafios por as~
decir, muy fuertes donde la Chmara y el mundo de la
infraestructura en general precisamente porque se ha se~alado por
parte del gobierno que ese es un rol crucial para el futuro y
as~ como nostros buscamos modalidad de preparacibn para eso cbmo
podemos hacerla de una manera mhs global respecto a otros
.secton?s. En suma, para concllli~~ con lo que qllisie~~a decil~les, es
que perc{bimos ac!, que estamos tal vez en un punto de inflecci6n
de lo que ha sido el tema de la obra p~blica, punto de infleccibn
que tiene que ver tambi~n con lo que nosotros hacemos como
ministerio y en donde estoy conciente que ese punto de infleccion
significa en lo fundamental pasar a un ministerio de
caracterlsticas distintas yeso no es f!cil dentro de la
administracibn p~blica, pero usted est~ pasando de un ministerio
donde las obras p~blicas se entregan gratuitamente a un



ministerio en donde usted piensa que determinadas obras pDblicas
se paga por su uso, primer cambio, segundo cambio, si usted va a
pagar por su uso, usted va a tener un ministerio con obras
pDblicas con financiamiento pDblico y un ministerio con obras
pDblicas con financiamiento privado, en donde la responsabilidad
de pensar de la obra p~blica sigue estando en el ministerio, pero
si es con financiamiento privado tiene que generar un espacio de
participacibn al privado que tiene mucho que decir. Tercero, si
est~ pensando en un ministerio que a partir de estos dos
elementos anteriores est~ en condiciones por lo tanto de generar
espacios de participacibn al privado que no implica una
abdicacibn de la funcibn p~blica, pero indica una forma
de incorporar, porque ocurre que ahora la visibn de la obra
pDblica estb cambiando, y cuarto, por cierto que est~ pasando de
un ministerio que tiene ciertos niveles elevados de
centralizacibn producto de la forma de hacerla a un ministerio
m~s descentralizado yeso implica una forma de ordenamiento
distinto y creo que en torno a estos cuatro elementos que son muy
importantes tenemos que pensar cbmo estructuramos un ministerio
mbs acorde con este gran salto que est~ teniendo lugar y a partir
de las limitaciones que se~alh de punto de vista de los recursos
humanos que tenemos en el ministerio.

Un punto de infleccibn implica desafIos para el sector
privado y para el sector p~blico y creo que la ~nica forma de
poder aprovechar esta ocasibn que creo es. muy escepcional, no he
hecho el an~lisis, pero no st en cu~ntos periodos de la historia
de Chile, de la historia de la Obra P~blica uno puede definir
periodos tan largos donde va a tener un periodo creciente de
crecimiento, con rItmos muy sostenidos y que significan un
desafIo muy grande a la vez que el pais por los niveles de
crecimiento que est~ teniendo va a demandar m~s infraestructura y
en consecuencia creo que estamos frente a estos desafios en la
necesidad de coordinar nuestro trabajo y ese tal vez es el
sentido fundamental de reuniones como esta que ustedes est~n
clausurando hoy d~a, que es intercambiar ideas sobre estos temas
y como el ~mbito privado puede coordinarse bien entre sI y como a
partir de esa coordinacibn somos capaces de definir tambitn
tareas comunes con el sector p~blico y ese es el sentido de mi
presencia aqul esta ma~ana y esperemos que lo que hemos planteado
con una visibn optimista que tenemos sea tambitn capaz de dar
cuenta de las ineficiencias actuales que est~ a la vista de todos
y que es consecuencia de la necesidad que nos hace de
modernizarnos m~s r~pidamente, finalmente quisiera decirles que
esta visibn es una visibn compartida en el seno del gobierno,
esta visibn es compartida en el sentido de entender que todo lo
que es financiamiento privado, recibe las reglas del sector
privado del punto de vista de los equilibrios macroeconbmicos y
por lo tanto los equilibrios macroeconbmicos operan respecto a lo
que es el gasto pDblico con financiamiento pDblico y no respecto
al gasto pDblico con financiamiento privado que tiene las reglas
propias de la inversibn privada, si eso es asI, y al ser eso as1
hemos despejado un elemento muy fundamental respecto de lo que va
hacer nuestro nivel de inversibn futuro y en ese contexto yo los
invito a ustedes a programar sus actividades sobre la base de un
crecimiento de esta ~rea de economía en donde un crecimiento del
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orden de un 8~ como m1nimo de
tambi~n un crecimiento real
Muchas GI·~acii:ls.

una inversibn
a lo menos de

debiera significar
una cifra similar.

- 11 En nLlestro t~elevante interes por la infraestt~Llctura,
se~or Ministro, el comit~ de Obras P~blicas, le agradece su
valiosisima intervensibn. trluchas gracias trlinistro. "-
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